

EL OBRERO

Bibliotecas Municipales
d'ELX
Órgano del Partido Socialista
y de las Sociedades Obreras

AÑO VII

ELCHE 25 DE OCTUBRE DE 1931

NÚM. 287

La labor de nuestra Corporación Municipal

Los que viven alejados de la vida municipal y no conocen su interioridad, con las complejas y viciadas normas que regulan su funcionamiento, no pueden darse idea de los inconvenientes que hay que salvar para el logro de la mejora más insignificante, siendo en continuas ocasiones una peliaguda carrera de obstáculos. Esto, unido a las escasas disponibilidades económicas, impide a nuestros compañeros realizar con la amplitud necesaria el índice de reformas que Elche necesita y que ellos harían en breve plazo si fuera tan fácil hacerlas como concebir sus proyectos.

No obstante esto y aunque a algunos descontentadizos les sepa a poco lo que se hace, la vida ilicitana va sufriendo transformaciones que por la lentitud en que se operan no cambian radicalmente la fisonomía de nuestro pueblo, pero que al paso de algunos meses se notará la eficacia de la obra realizada, al contemplarla en conjunto.

En estos días se han abierto ya al servicio escolar las 13 escuelas concedidas recientemente, cuya instalación se ha hecho con la mayor pulcritud para que puedan cumplir lo mejor posible sus sagrados fines.

Están preparándose los locales para el traslado de los Juzgados, al objeto de que en breve plazo esté el Instituto funcionando, para cuyo objeto se ha hecho ya la relación del mobiliario y material que se piensa adquirir, para elevarla a la aprobación del Ministerio de Instrucción Pública.

Va a efectuarse la compra de 4.700 metros de terreno para la construcción del Madero, cuyo emplazamiento se efectuará en el lugar sito a espaldas del Hospital, en el que, dicho sea de paso, se han efectuado también importantes obras recientemente.

Se ha trabajado en la reparación de varios caminos vecinales y se han construido bastantes pasarelas, teniendo en cuenta el propósito, además del cambio de piso de las calles Aureliano Ibarra y Sagasta, de embalsar en breve plazo 40 ó 50 calles.

También, desde el primer día que nuestros compañeros se encargaron del Poder, es su propósito la reforma de la

Glorieta, cuestión que se abordará en el primer momento propicio.

Muchos y buenos son los proyectos de los compañeros que actúan al frente del Ayuntamiento, pero también deben saber los ilicitanos que son bastantes los que quieren obstaculizar su labor por tratarse de socialistas. Apesar de ello esperamos que los sacrificios de los actuales municipales serán premiados como se merecen y todo el pueblo, sin distinción de clases ni matices, reconocerá la sana intención y los desvelos que realizan para elevar a Elche en todos sus aspectos.

He declarado por todas partes y todos los días que la pequeña propiedad agrícola cultivada por su propietario, reuniendo en las mismas manos el capital y el trabajo, era una propiedad esencialmente sagrada, y que al día siguiente de la revolución social, lo repito, nosotros los libertaremos de todas las cargas que la aplastan hoy en día.

JULIO GUESDE

AL PUEBLO

El Concejal Instructor del expediente administrativo que nuestro Ayuntamiento tramita para depurar las responsabilidades que pudieran haber con motivo de las lamentables defunciones ocurridas en el Asilo de esta Ciudad, lleva muy adelantados los trabajos, habiéndoles tomado declaración a la Superiora y monjas del Asilo, enfermeros y también a los asilados supervivientes, por cuyo motivo, próximamente se pedirá dar a conocer con toda clase de detalles, todo lo relativo a este proceso, esperando del pueblo, si que también de las sociedades, aporten su valioso concurso, si es que en algo relacionado con el asunto, puedan dar luz sobre el particular.

A tal efecto el Concejal Instructor, compañero Francisco García Alberola, tendría suma satisfacción, en que todo aquel que sobre los fallecimientos mencionados pudiera aportar como antes se mencionaba, algún detalle con su declaración para el esclarecimiento de los hechos, pase por esta Alcaldía desde el día de hoy, hasta el próximo domingo y de cuatro a seis de la tarde, a manifestar cuanto crea conveniente al fin que nos guía y seguidamente será escuchado por dicho Instructor, quedando unidas estas declaraciones al expediente en cuestión.

Como estoy plenamente convencido, de que con respecto al expediente administrativo, han de hacer claridad sobre el asunto todas aquellas personas o entidades que estén en antecedentes de los hechos y conozcan algún detalle, es por lo que se hace la anterior invitación, esperando han de dar plena satisfacción a la opinión pública, todos los trabajos que se están realizando, para que brille con todo su fulgor la verdad, y se exija de la Justicia, el castigo de los culpables si los hubiere, en cuyo caso si debe ser procesada alguna o algunas personas, no es esta ocasión propicia para venir en componendas, dado el cariz con que lo ha tomado el pueblo entero.

También conviene hacer saber, que han quedado unidos al expediente, los diferentes recortes de periódicos, en los cuales daban cuenta de los sucesos mencionados y que tanto lamentamos.

Así pues, a su debido tiempo, podrá conocer el pueblo de Elche con toda claridad, todos los trabajos realizados sobre el particular por nuestro Ayuntamiento y muy especialmente por el compañero García Alberola.

Os saluda vuestro Alcalde,

MANUEL RODRIGUEZ

Elche a 25 de Octubre de 1931.

Asociación Artística Socialista

Con bastante lleno, se celebró la función que esta entidad organizó en el Teatro Llorente el pasado sábado 17 del actual.

Dió principio con la presentación de la Asociación en pleno, lo que corrió a cargo de nuestro compañero Juan Hernández.

Seguidamente y de una manera bastante notable, el Grupo escénico de esta entidad puso en escena, con algunos elementos del Orfeón, la zarzuela de nuestro estimado camarada Ramón Brotóns «La hermana del Idiota», que fué muy aplaudida, sobresaliendo entre todos los compañeros Hernández y Pina.

A continuación, la masa coral de la Artística, ejecutó magistralmente, si se compara con los pocos ensayos que llevan hechos, El Himno de Riego, Olas rizadas y La Internacional, cosechando innumerables aplausos.

Y por último, el antedicho grupo escénico representó el juguete cómico, también de nuestro compañero Brotóns, «A la Coveta», saliendo airoso en su representación.

A pesar de haberse organizado esta función con mucha precipitación, pues lo que se deseaba es dar a conocer la Artística Socialista, esta entidad está animada de muy buenos propósitos, y al efecto la Junta Directiva nom-

Un saludo y una exhortación a mis paisanas

Compañeras: Al incluirse en la Constitución del Estado el derecho de sufragio para la mujer, ha comenzado una nueva era para el sexo femenino. Desde este momento histórico, dejais de ser la mujer española, un sér inerte, un sér pasivo, sin voluntad. Introducidas hoy en la lucha política, pasais a ser ciudadanas modernas, puestas en posesión de un derecho que os ha de ser muy útil para vuestra emancipación.

Al adquirir el citado derecho que tan democráticamente se os ha otorgado, habeis contraído también la obligación de contribuir a la revisión de las injustas leyes que son los instrumentos de opresión del Capitalismo.

Las mujeres debeis asociaros al esfuerzo obstinado de vuestros compañeros y para ello debeis adheriros a las ideas socialistas, no solamente porque, esté sublevada vuestra sensibilidad por todas las injusticias que veis a vuestro alrededor, sino para estudiar y comprender el funcionamiento del régimen capitalista, a fin de preparar las vías de la emancipación humana, para el mejoramiento de la clase trabajadora. Esta acción continua, pide una larga y perseverante energía que las mujeres no debeis abandonar hallándoos como os hallais dentro de la lucha de clases, pues debeis considerar que sois dos veces víctimas, como productoras y como seres humanos de una sociedad que nos oprime y nos aplasta; por lo tanto desde este momento debeis prepararos para la misión que os aguarda el día de mañana.

Como madres, creadoras y guardadoras de la vida de vuestros seres queridos, debeis oponeros a toda tentativa de ensayo o de excitación a lanzar los proletarios de un país contra los de otro país, que aunque sean diferentes, los intereses de ambos son los mismos. Debeis estar dispuestas a trabajar, dentro de un espíritu pacifista, por la educación de vuestros hijos que han de ser los hombres de mañana; trabajadores convencidos y resueltos no a albergar en el corazón ni en el cerebro sentimientos e ideas de odio o de rencor. Pues la mujer moderna, al fin convencida y conciente de sus actos, reconocerá que los que tienen el número tienen la fuerza para afrontar resueltamente la lucha contra la guerra, que es un crimen que la humanidad comete contra ella misma.

brada en el día 23 del presente, pondrá todo su entusiasmo porque la vida de esta entidad se deslice por un cauce de Arte y compañerismo, cosa indispensable en Asociaciones de carácter obrero y además guiadas en principios socialistas.

¡Animo compañeros, y a trabajar por la Artística Socialista de la Casa del Pueblo!

Todas estas convicciones las adquirireis dentro del Partido Socialista, leyendo su prensa, concurriendo a sus asambleas, asistiendo a las reuniones de propaganda, conferencias, mítines, etcétera.

Hay que advertir que la acción socialista no se circunscribe a la afiliación en el Partido, hay que desplegar mucha actividad en la propaganda, cada miembro, cada adherente, debe ser portavoz de la idea. En particular vosotras, las mujeres, no debeis desperdiciar un momento, allí donde os encontréis con otras compañeras, en los paseos, en el cine, en el mercado, en el lavadero, en el horno o en la fuente, debeis exponer las ideas socialistas y aconsejar a las demás su ingreso en la Agrupación o en la Juventud, con objeto de que cuando seáis ya número suficiente, constituir los grupos femeninos.

Las grandes empresas, exigen grandes sacrificios: no creais compañeras, que lo que se ha conseguido en el Parlamento a vuestro favor, ha sido obra de unos días, contad los años de lucha que llevan vuestros compañeros sin cesar un momento y os dareis cuenta de la necesidad que hay de multiplicar la acción para que tenga mayor eficacia dotándoos de nuevas leyes, de nuevas conquistas, que os eleven al nivel de los hombres.

Las cuestiones que afectan a vuestro sexo, de hoy en adelante, sois vosotras las que debeis exigir a los hombres que tengan a su cargo la dirección y administración del pueblo o de la Nación, vuestras necesidades de progreso no debeis confiarlas a nadie por si acaso os dejan en olvido, pues tened presente que a partir de hoy contais con un nuevo enemigo que es el hombre, y contra él, debeis emplear una parte de vuestras energías.

¡Animo pues y a luchar, compañeras! No os desmayeis ante los obstáculos que se os puedan presentar en vuestro camino, para ello contais con tres defensoras en las Cortes y con las potentes organizaciones Unión General de Trabajadores y el Partido Socialista Obrero.

J. ANTON ROMAN

Ain-El-Arba 12-10-31.

Allí en donde el medio de producción, que es la tierra, es ya poseído por el productor, es decir por el cultivador, la intervención social o socialista no puede ni debe emplearse mas que para desembarazar al trabajador propietario de las cargas sobre las cuales muere sometido a la hora presente.

JULIO GUESDE

Comentarios de la
Semana

Leo en la prensa madrileña que van llegando a la frontera bastantes jesuitas de todas partes de España y que en el vapor «Sierra Morena» han embarcado muchos, durante la escala que éste buque ha hecho en Villagarcía.

A estas horas ya estarán en «Sierra Morena», o sea en el único sitio que les cuadra bien residir, por que no hay que olvidar que en Sierra Morena, vivieron e hicieron sus correrías y fechorías todos los bandidos mas célebres o mas terribles, como les quieran llamar; y como estos nuevos huéspedes son peores que los de antaño, seguramente volverá otra vez el dicho de, «Anda y que te pille uno de Sierra Morena», o sea que te pille un jesuita. Nada... que siempre han de ser populares los tios.

Y siguen bailando. Me refiero a los milagros de Ezquioga. Ahora son por series con lo que hasta el mismo Vicario General de Vitoria, se ha asustado y ha ordenado a los técnicos en milagrería que realicen una inspección en los lugares y personas en donde se ha aparecido la Virgen y a quienes les ha hablado, para ver si son virgenes auténticas, o son virgenes sin virginidad.

El dictamen que han emitido, dichos técnicos, aclara que todos los milagros que se dice han ocurrido en Ezquioga, no tienen nada de sobrenaturales, sino que son naturales de pecho y muy bien ayudados.

Pero como resulta que una cosa natural, no tiene nada de milagro, se saca en consecuencia que todo son patrañas, y tontos que van a dejarse el dinero en los bolsillos de muchos desaprensivos comerciantes de virgenes y apariciones.

Bien podía haber hecho la inspección el Sr. Vicario, cuando ocurrió la primera vez y no consentir que estafen de la forma que lo han hecho a sus feligreses.

¡Habría que ver, de qué manera harían la investigación!

Seguramente, habrán dictaminado desde el palacio episcopal, a sabiendas de que milagros no pueden haber, ni han habido, ni habrán.

Lo que sí han habido, hay y habrán son farsantes.

Parece ser que por acuerdo de la Sociedad de Actores, este año no se representará «Don Juan Tenorio» con lo que España no pierde nada, pues ya dijo un hombre de talento, que, mientras en España, se represente el Tenorio y se celebren corridas de toros, no será lo culta que debe ser.

Y si esto sucede, algo se ha adelantado.

En el próximo presupuesto español, a las altas dignidades de la Iglesia ya se les descontará el 50 por cien de sus haberes y así durante dos años hasta dejarlos limpios.

Sigan así las Constituyentes y limpien de vagos el solar hispano, que si la Mancha es grande, no lo

NO ASUSTARSE, SEÑORES...

Los zánganos se alarman,
y el cuadro forman, con valor y... miedo,
al ver que la canalla
avanza cercenando privilegios.

Y no se explican como,
su Dios, el Dios clemente y justo,
parece que hace el bobo
y deja que el Demonio gane un punto.

No asustarse, señores;
no asustarse que aquí no pasa nada.
No creáis que a los pobres
les animan deseos de venganza.

Los pobres solo ansían
que el mandato de Dios más se respete,
y el pan de cada día
se gane con sudor de propia frente.

Favor sería, y grande,
llevaros a cumplir este precepto;
y no creáis, tunantes,
que hay nada anticristiano en todo esto.

Ya veis, los comunistas
que piden la igualdad... están en marcha.
¡Qué cosa tan bonita,
si fuera dable en la familia humana!

Peor os sentiría
que hubieran de trocarse los papeles;
así comprenderíais
lo amargos que nos son vuestros placeres.

Y puede que no hubiera
en ello una injusticia exagerada,
supuesto que en la Tierra
somos hermanos ¿no es así, caramba?

Pues si somos hermanos
amad al que trabaja, que es muy justo,
y dadle, al menos, algo,
de cuanto poseéis que todo es suyo.

No asustarse, señores;
no asustarse que aquí no pasa nada.
Es un muñeco el hombre
que a merced del Progreso toca y baila.

T. G.

es menos la que tenemos con esa
gentuza. ¡Eh, ale a trabajar,
obispos!!

Si de obispos para arriba son
altas dignidades, para abajo serán
bajas dignidades; o sea, que tienen
de dignidad conforme lo que
cobran, lo que quiere decir que
la dignidad es el dinero; ya, ya...
buena dignidad tenéis; pero se os
está terminando y cuando no cobreis,
ya no tendréis dignidad.

Y serán tan dignos los curas de
aldea como los arzobispos.

Entonces, cuando no cobreis,
será cuando alguno de vosotros,
muy pocos, empezareis a tener
dignidad, mientras tanto... está
verde amigos.

RAILIXUA

Ferrández y Compañía

SE NECESITAN OBRERAS
PARA LA

Fábrica de Hilados

Toma de posesión

D. Julio Ramón Segrelles,
presidente del Consejo local
de 1.ª Enseñanza, nos ha
remitiendo un afectuoso saludo
participándonos su toma de
posesión de dicho cargo y re-
cabando nuestro apoyo para
laborar en beneficio de la ins-
trucción del pueblo.

Notoria es la adhesión de
EL OBRERO a esta clase de
campañas, que nuestro histo-
rial justifica, pues creemos
que la salvación de la Repú-
blica y de España depende de
las Escuelas. Esperamos que
los maestros nacionales, li-
bres ya de las trabas del vie-
jo régimen e identificados con
el Estado actual, sabrán cor-
responder a los sacrificios
que la República realiza en
pro de la enseñanza, desve-
lándose por educar a las nue-
vas generaciones en un am-
biente libre de los prejuicios
que infectaban la conciencia
nacional.

Postales

Tomás Alva Edison

Todos los periódicos del mun-
do han dedicado unas líneas
para el gran inventor; la mayo-
ría de los diarios mundiales han
hablado durante su enfermedad
dando a conocer a todo ser hu-
mano en el estado en que se en-
contraba el dios de la luz; a pe-
sar de ello, aun hay inmensas
personas que no saben quien es,
ni jamás se preocuparon quien
había sido el inventor de la luz
eléctrica, tanto es así, que pue-
do decir que hasta los mismos
explotadores de sus inventos
nunca pensaron en él ni jamás
pasó por sus labios para glo-
rificarle.

Bien le debe la Humanidad
entera un acto de glorificación
por lo bien que empleó los días
de su vida en hechos de prosperi-
dad; a tan bienhechor ser no
puede apreciarse con nada
que dé a conocer su valor sino
es como en Nueva York lo ha-
cen en su aniversario. En Nueva
York, para apreciar la obra
del gran inventor, el día del
aniversario de su nacimiento
dejan a oscuras toda la ciudad
durante un minuto, lo cual es
lo suficiente para apreciar tan
maravilloso invento. Igual de-
bería hacer el mundo entero,
porque igual goza del fruto del
inventor, y, así, hasta los niños
conocerían el porqué se celebra-
ría en obscuridad el aniversa-
rio de un sabio: el sabio inven-
tor de la luz. No solamente in-
ventó la luz eléctrica, sino que
tiene otros muchos inventos.

Tomás A. Edison nació en Mi-
lán (Ohio) el 11 Febrero de 1847.
A los 8 años vendía periódicos.
En 1870 obtuvo un premio de
200.000 pesetas por sus nume-
rosos inventos. En 1878 inventó
el fonógrafo y el megáfono. En
1879 fué la primera vez que en
el mundo lucía una lámpara
eléctrica y fué en su laboratorio.
También tenía otros inventos
como los repartidores automá-
ticos, las básculas con música.
Su primer invento fué cuando
de periodista lo colocaron en te-
légrafos y fué un instrumento
repetidor, que permitía la co-
municación automática de un
despacho sin necesidad de ope-
rador. En 1880 fué dada al pú-

blico la lámpara incandescente.
En 1891 hizo un aparato de cine-
matografía.

Edison recibió en su vida toda
clase de honores y distinciones
oficiales.

Ha muerto a la edad de
ochenta años, vida la suya de
honores bien merecidos, por la
señal que dejó en la vida de su
paso por ella, pasos imborrables
serán los suyos para mí y para
todo humano; ¡gloria a Edison!...

MIGUEL M. IZQUIERDO

Academia de Corte y Confección

Sistema SOLERA

Dirigida por la Profesora

D.ª Francisca Galiana Sánchez

Calle Capitan Lagier n.º 2 - 1.º

Horas de clase: De 2 y media
a 6 y media y de 6 y media a
8 y media

PÉRDIDA

Se suplica a quien se haya
encontrado una cadenita-pul-
sera de oro, lo manifieste a
Imprenta Moderna.

De la cadenita pende una
chapita, en la que se lee TE-
RESA y las iniciales G. G.

TRIBUNA JUVENIL

El triunfo del Socialismo

Triunfante el grupo socialista
parlamentario por su justa concep-
ción de la realidad respecto al sen-
tir unánime de la nación, las nue-
vas generaciones socialistas mué-
stran satisfechísimas porque no
en balde realizaron su esfuerzo para
derrocar aquel nefasto gobierno
de oligarquía y reemplazarlo por
este de hombres conscientes, dig-
nos, que están dando un ejemplo
de verdadero patriotismo, salvando
a España de la bancarrota a la
que la habían conducido los ocho
años de ignominiosa dictadura.

Pero nosotros, jóvenes despo-
sidos de una inteligencia cultivada,
por pertenecer a una clase que
no tiene medios para ilustrarse, no
debemos dejar para ilustrarse, no
debemos dejar en nuestro empeño
de capacitación, para obrar inteli-
gentemente en nuestros actos. Ese
es el medio de no ser arrollados
por una corriente de opiniones re-
accionaria, cuyo solo deseo es
desbordar las murallas del socia-
lismo. Hay que continuar, quie-
ros camaradas, en la lucha em-
prendida sin miedo a las catapultas,
que si antes derrumbaban las
murallas, hoy son incapaces de la
menor ofensiva; que cada militante
del socialismo sea un verdadero
luchador para acabar con la bur-
guesía, culpable única de los cho-
ques sangrientos entre los pueblos.

Sólo el socialismo ha de ser el que
ha de abolir la lucha del hombre
contra el hombre, pues es insensa-
to que los gobiernos burgueses
pretendan hacernos creer que de-
fender a la patria es saber manejar
un fusil y clavar el machete en el
corazón de un semejante.

Para conseguir nuestro propósi-
to, es necesario que los jóvenes in-
tellectuales vengán a nuestras filas
a ayudarnos en la labor, ya que
están más capacitados para ilus-
trarnos en muchos aspectos. Sólo
así podremos lograr el advenimien-
to próximo del Socialismo, que ha
de alumbrar en un mañana risueño
la conciencia de la humanidad im-
plantando un estado social en que
sean una realidad las hermosas pa-
labras de Paz, Igualdad y Frater-
nidad.

MANUEL SERRANO ORTOS
De la Juventud Socialista

Leed EL SOCIALISTA
periódico obrero

Federación de Sociedades Obreras
IMPORTANTE CONFERENCIA

El próximo viernes a las nueve y media de su no-
che, tendrá lugar, en el Teatro Llorente, la celebración
de una importante conferencia a cargo del reputado y
distinguido doctor médico don Joaquín Lucerga Sán-
chez, que disertará sobre el siguiente tema:

Seguro obligatorio de maternidad y cer-
tificado médico pro-matrimonio

¡Trabajadores, obreras todas, acudid a tan intere-
santísimo acto!



Del Ramo del Calzado

Contrato Interlocal

Este importante proyecto sigue su curso y la Comisión obrera encargada de llevar este asunto, espera el resultado de la reunión que celebrarán los representantes patronales de esta comarca para obrar en consecuencia.

Mientras, prosiguen los trabajos de propaganda. El último fué el celebrado con gran entusiasmo el domingo último en Almansa, en el que tomaron parte los compañeros Juan Pomares y Juan Hernández, de Elche, Enrique Crespo, de Monóvar, Pascual Sánchez, de Elda y Luiz Arráez, de Peirel.

También, y por acuerdo de las delegaciones de los pueblos comarcanos, se trasladaron a Vall de Uixó los compañeros Manuel Lozano y Juan Hernández, en los días lunes y martes de esta semana, con objeto de dar a conocer el proyecto de Contrato elaborado por los zapateros de esta comarca e indicarles la conveniencia de que se incorporen a esta iniciativa.

Estos compañeros fueron bien acogidos por la Junta Directiva de la sociedad de zapateros de aquella población, a la que expusieron el objeto de su visita, mereciendo de aquella Junta la aprobación de nuestro proyecto.

Después se organizó un acto, en el que el compañero Manuel Lozano leyó y explicó el Contrato de trabajo, contestando satisfactoriamente a diversas preguntas formuladas por aquellos compañeros.

Como final, el compañero Juan Hernández pronunció un discurso, en el que analizó las ventajas de este Contrato; las inferiores condiciones que allí disfrutaban aquellos obreros, pues ganan sueldos miserables y producen el doble que los demás compañeros de otras poblaciones; haciéndoles ver la necesidad de que se unan a los obreros de esta comarca para alcanzar condiciones de trabajo mas en consonancia con el actual momento.

Los compañeros de Vall de Uixó, gratamente impresionados por el Contrato y por lo expuesto por nuestros compañeros, acordaron celebrar Junta General el pasado viernes para resolver sobre la sugerencia hecha por las delegaciones comarcanas del calzado.

De desear es que estos compañeros resuelvan favorablemente este proyecto, pues aparte de que con ello evitarán la competencia en las clases de empallillado que allí se fabrican como en algunos pueblos, de esta comarca, mejorarían su condición de explotados; pues allí, por estar casi toda la industria en poder de un solo fabricante, los obreros son vejados en sus dere-

chos; ganan sueldos irrisorios; producen mucho mas de lo que deben; y son maltratados, hasta el punto de que hasta hace poco era despedido el que perteneciera a la Sociedad de su oficio.

TEJIDOS Y

NOVEDADES

Casa Sempere

Gran surtido en Paraguas, Camisas, Medias, Géneros de punto y Perfumeria

La Casa que más barato vende
Salvador, 5 - - ELCHE

Ramón Brotóns

Nuevamente el querido camarada Ramón Brotóns ha dado a luz dos obras escénicas, «La hermana del Idiota» y «A la Coveta», que fueron representadas, como decimos en otro lugar de este número, en el Teatro Llorente, el pasado sábado 17.

No es nuestro propósito enjuiciar la labor de este camarada porque, profanos en la materia, no nos consideramos autorizados a desmenuzar los méritos o defectos que pueda tener. Lo que si hemos de hacer, es aplaudir repetidamente, como lo hemos hecho otras veces, el tesón y la fuerza de voluntad de este compañero, que da un ejemplo de constancia digno de admiración a todos los ilicitanos.

¡Bien, camarada Brotóns! Hay que proseguir sin desmayos esta excepcional labor, que eleva a los hombres que la realizan, estimulando a los jóvenes para que emprendan la ruta de su dignificación.

BLASCO

SASTRE

Castelar núm. 10, 1.º

RETEN ELECTRICO

Se hacen instalaciones, reparacion de motores y toda clase de aparatos eléctricos

CALLE DEL CARMEN NUMERO 9
ELCHE

Ayuntamiento

Sesión del día 23 del actual

Presidiendo el Alcalde compañero Rodríguez, se abre la sesión, siendo aprobada el acta de la anterior.

Son aprobados diversos expedientes que sobre permisos para realización de obras han sido tramitados, los cuales favorablemente fueron informados por quien corresponde.

A continuación pasan a sus respectivas Comisiones, varias instancias elevadas a la Corporación.

También es leído un amplio informe del Técnico Municipal, en el que de una manera clara detalla el curso de las líneas eléctricas de alta tensión que sobre calles y edificios existen en el Barrio del Puente Nuevo.

Como quiera que el Ayuntamiento lo que desea es saber si están de acuerdo con las leyes, pasa el asunto a informe de los peritos en la materia asesorados por el letrado del Municipio.

Seguidamente es leída una comunicación del Centro de Estudios sobre aplicación del riego en Elche, el que cree necesaria la compra por el Ayuntamiento de una parcela de terreno para agregarla a las existentes para esta clase de estudios; pasando a informe de la Comisión competente.

Igualmente ocurre con la necesidad de adquirir terreno para el emplazamiento del nuevo Madero proyectado.

A la Comisión de Hacienda también se le entrega para su informe lo relativo a la adquisición de material y mobiliario para nuestro Instituto Nacional de 2.ª Enseñanza.

Seguidamente se aprueba que el recargo municipal sobre la contribución industrial sea el mismo existente en la actualidad.

Por la Corporación también se toma el acuerdo de sacar a subasta la construcción de 25 grupos de nichos.

Enseguida y después de algunos ruegos y denuncias de algunos ediles, sobre la necesidad de obras, reformas y asuntos propios de la Alcaldía, se levantó la sesión.

AUXILIAR

Juventud Socialista

CONVOCATORIA

Se convoca a Junta General ordinaria para el próximo Viernes 30 de los corrientes a las 10 de su noche, para tratar asuntos de sumo interés.

Se entarece la asistencia de todas las compañeras y compañeros.

EL COMITE

Acción Obrera

Sindicato del Ramo de la Alpargata

Este Sindicato, reunido su consejo, acordó el contestar toda su correspondencia, así como examinar la forma de poner fin al desorden creado en el cumplimiento de la jornada de 8 horas, acordando convocar para Asamblea General.

Reunido éste en Asamblea magna, acordó oficial al Centro Industria y al Comité Paritario en términos preventivos; pues, no es justo que cuando los obreros se esfuerzen en llevar las cosas por términos legales, los señores fabricantes den un salto atrás.—El Comité.

Sociedad de Constructores de Calzado y Oficios Similares

Esta entidad celebró asamblea el pasado lunes para tratar de la restricción del fluido, anunciada por la Electromotora Equitativa, en una hoja que se repartió el pasado domingo.

Mereció de los asistentes las mas duras censuras la referida empresa que, estando a su cargo el suministro de fluido de esta población, no tiene reservas de fuerza motriz para estos casos.

La asamblea acordó, que si fuesen requeridos los obreros de esta industria a hacer alguna hora mas en los cinco días de fluido, pegarse a ello en absoluto.

Fué nombrada una comisión, compuesta por los compañeros Santiago Canals, Pedro Román, Salvador Campello, José Iborra, Andrés Martínez, Fernando Donat y Juan Pomares, la que se encargará de estudiar la forma para obligar a quien corresponda a que el servicio esté mejor atendido.

Esta Comisión se reunió el mismo día, acordándose ponerse en comunicación para este objeto con las demás sociedades afectadas, para lo cual ofició a la «Federación de Sociedades Obreras de la Ciudad de Elche», solicitando convocara a una reunión.

La Federación convocó con este fin, para anoche, a todas las Sociedades, a una reunión, en el salón escuela de «Círculo Obrero».

A partir del miércoles de esta semana se ha normalizado el servicio de fluido. No obstante, conviene que los irabajadores tan perjudicados por la escasez de fluido, no dejen esta cuestión, a fin de evitar que el trabajar con normalidad dependa exclusivamente de las lluvias.

Leed El Socialista

TEATROS

KURSAAL

Anoche se estrenó «Al compás de tres por cuatro», película de exquisita música, que se proyectará hoy también.

Lunes «Nesferatu.»

Martes debut de la Compañía de Comedias Barroso-Vargas, estrenando «Mi casa es un infierno.» de D. José Fernández del Villar. Miércoles «Todo para ti.» estreno también, de Don Pedro Muñoz Seca.

COLISEUM

Hoy reprisé de «El Rey Vagabundo», por Jeanette Mc. Donald y Dennis King. Martés «Forasteros en Escocia.» Miércoles «Cascarrabias.» por Ernesto Vilches. Carmen Guerrero y otros.

LLORENTE

Hoy la más bella leyenda de la India «Buda, el profeta de Asia.» Mañana «La Dolores.» española. Jueves «Mas allá de la sierra.»

María-Jesús Benitez

DENTISTA

CONSULTA EN ELCHE

Los jueves y domingos de 9 a 1 de la mañana en la Plaza de Mendez Pelayo, 8, Barbería de Rodenas, practicantes.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

FUTBOL

El pasado domingo jugaron en el Campo de Altibix los equipos de 1.ª Categoría, Murcia F. C. y Elche F. C. ganando el equipo forastero por 1 a 0.

Es imprescindible que nuestro equipo saque fuerzas de flaqueza para continuar el Campeonato, pues el camino que lleva es bastante lamentable, aunque el partido del domingo era descontado para el Murcia por la superioridad de su equipo.

Servicio de Bodas

y Bautizos a domicilio

Precios sumamente económicos

José Valero Sansano

Calle del Alférez Cosidó, 50

ELCHE

V. JAVALOYES

os vestirá bien

URALITA, S. A.

EL MEJOR MATERIAL PARA TECHAR EDIFICIOS --- TUBERIAS PARA BAJADAS DE AGUA

DEPÓSITOS PARA TODA CLASE DE LIQUIDOS

AGENCIA EN ELCHE --- DESAMPARADOS, 10 --- TELÉFONO, 270

Elche, un mes	0'50
Resto de España, trimestre	2'00
Extranjero, trimestre	2'50

Aspectos de la vida nacional

El Problema de la Escuela

Hace poco más de un año, decía yo en la Casa del Pueblo de Elche, que para libertar a la escuela de sus enemigos, había que destruir la monarquía, el clero y la burguesía.

Si se cumple la profecía de Lenin «cuando desaparecen los tronos, se tambalean los altares», esta es la hora de que la escuela, libre ya de reyes y de clérigos, dé la batalla a la burguesía.

Son tan grandes los hechos que venimos presenciando los españoles en este año, que cuando en las Cortes se pronuncia un discurso como el de Azaña, no hace la sensación que haría si ese discurso hubiera sido pronunciado en épocas más tranquilas.

Pero de todos los puntos que ha tratado el jefe del Partido de Acción Republicana, ninguno como el que se refiere a la enseñanza en poder de los clericales.

Qué claridad y qué concepto tan exacto de la realidad tiene el insigne hombre público, cuando dice «a mi que no me vengan a decir que el prohibir la enseñanza a los religiosos es ir contra la libertad; porque esto es una cuestión de salud pública».

¿Qué dirá a esto Marañón? ¿Hay derecho a que se confien los niños a una escuela donde no se enseña la verdad?

¿Hay derecho a que en las normales se hayan estudiado hasta ahora, la vida histórica de hombres como Lutero, Rousseau, Pestalozzi, Giner de los Rios, etc., etc., falseando la verdad y presentando a estos hombres tan grandes, poco menos que como fieras?

¿Debe seguir una enseñanza que vaya contra los principios básicos de libertad, igualdad y fraternidad?

Pues este es el caso de la enseñanza monástica, aunque Marañón crea que no.

Y por eso es por lo que no se puede considerar lo mismo la Institución Libre de Enseñanza de Madrid, que el Colegio de Deusto o del Escorial.

No es por ganas de persecución ni por represalia, resentimiento o rencor, no, es como ha dicho Azaña, por razón de «salud pública».

Y por la misma razón, aunque el pueblo español tenga que sacrificarse y hasta privarse de muchas cosas, cuando se trate del punto escuelas no debe escatimar nada y todos los españoles por dignidad, por salud pública, por patriotismo debemos colaborar y prestar apoyo a que lo antes posible la enseñanza sea función pura y exclusiva del Estado; sin intervención alguna de ningún clérigo.

En el nuevo presupuesto, todo lo que se destine a escuelas y enseñanza en general, será poco, porque si la influencia clerical pudiéramos hacer que desapareciera en un año, mejor que en dos.

El principio que debe regir toda escuela moderna es este: «Respeto a la libertad del niño».

Cooperación para el trabajo y unidad de principios socialistas. Higiene y conciencia libre. Actividad, escuela única y laicismo.

VICTORIANO M. ORTEGA

MEDICO

Alicante.

Sobre el Retiro Obrero

IMITEMOSLES

Los trabajadores ferroviarios pertenecientes a la Compañía del Norte, iniciaron la reclamación, de que el Instituto de Previsión Social, debía hacerles entrega de las cantidades que la compañía ingresó en las cajas de dicho instituto con destino al retiro de sus obreros.

Por lo visto entra en los cálculos de los ferroviarios del Norte, administrarse sus intereses, cosa que me parece muy lógico, porque lo que piden es tan suyo que difícilmente se les podrá negar. No he tenido la suerte de volver a ver como se lleva la marcha de este asunto, pero procuraré enterarme con el fin de tener al corriente a los trabajadores de Elche, pues sea el que fuere su desarrollo, es de palpitable interés para la clase obrera.

Por mi parte y desde estas columnas felicito a los compañeros valencianos, por su iniciativa que es muy probable que de tomar cuerpo en las masas obreras, cambie la fase del burgués Retiro.

Si como dijo Marx, la obra de los trabajadores ha de ser de ellos mismos, benditas palabras que se han adueñado de los cerebros de toda la raza humana, sin distinción de clases; ¿quién mejor que los trabajadores pueden respetar, administrar y distribuir el producto del esfuerzo de su trabajo? Nos asombraría si viéramos conjuntadas las cantidades que los patronos han ingresado en Elche, para el retiro de nuestros obreros, y sin embargo nos causaría risa, ver el reducido puñado de pesetas que se han pagado por este concepto. Tan fabulosa resultaría la cantidad de entradas, que quizá se hubiera hecho frente a las salidas, con los intereses del capital acumulado.

Cuatro Bancos tenemos establecidos en la Ciudad y todos se defienden sin arriesgar una sola peseta, pues cuando operan nuestros industriales y comerciantes lo han de hacer respondiendo de sus efectos, firmas solventísimas si el operador no posee en fincas el doble por lo menos de los valores que tiene precisión de negociar. Este enorme negocio de los cuatro bancos, podría hacerlo la caja del retiro llamado Obrero, en beneficio de la clase que, por haberlo producido todo y ser fomentadora de la riqueza del país, es acreedora a pasar su ancianidad lo más cómodo posible. ¿No fueron excelentes productores en su juventud, soportando los rigores de un trabajo desproporcionado, nada en armonía con la escasa alimenta-

ción que les permitieron sus reducidos salarios? Pues que en sus aciagos días tengan la alegría de vivir con la conciencia tranquila de saber que no son una pesada carga para sus familiares.

¿No son legítimos dueños de los millones archivados en el mencionado Instituto? Pues que se les conceda algo mas que el cordial que vienen percibiendo actualmente con cuya remuneración casi se les obliga a ingresar en un Asilo, donde se corre el riesgo de intoxicarse por comerse tres centímetros de longaniza. La juventud, aquilata su fuerza orgánica y se pregunta a sí misma: La fuerza de estos brazos; la firmeza de este cerebro; estos dientes que roen hasta los huesos, ¿van a encontrarse un día en estado de decadencia?

Y su vigorosidad, su impetu, propio de la florida edad, les dá esta falsa palabra, ¡no! Entonces, ¿para qué quiero preocuparme de si funciona bien o mal el Retiro Obrero, al que jamás he de recurrir, porque no me falta voluntad para el trabajo y mis fuerzas no se han de agotar? Te equivocas, preciosa juventud; te equivocas, y tu error te hace vivir fuera de la realidad; la apreciación de tu fuerza natural a los veinte años, te induce a una desocupación que favoreció en todas las épocas y sigue favoreciendo en la actualidad a tu irremediable enemigo el capitalista, que no desperdicia ocasión para aniquilarte de la manera mas solapada.

La irreal vida del capitalismo, tiene su base en el indiferentismo de los que explota. Alerta, movida, despierta la clase explotada, se acaba el imperio de los que viven a su costa, que son muchos bajo diferentes aspectos, que nos interesa descifrar. Claro está que de nada tenías que prevenirte si trabajaras para la colectividad, si el real producto de tu trabajo fuera a parar al estado y sirviera de fomento para la riqueza común, pero los beneficios de tu trabajo van a parar a las arcas particulares y a los poseedores del capital les importa un comino, que cuando no puedas ganarte el pan con el esfuerzo de tu trabajo, te mueras de necesidad.

El poco tiempo que le queda que estar en pie al régimen capitalista, es de imprescindible necesidad, buscar todos los medios y apelar a todas las combinaciones para aduenarse de la riqueza. Los miles de duros que tenemos en la caja de Previsión Social, que son nuestros, pueden ser un factor importantísimo para que sus dueños los trabajadores, estudien la forma de dar los primeros pasos para la formación de la riqueza colectiva. No es Elche afortunado en el cooperativismo, se me podrá decir, pero tampoco estos tiempos son aquellos en que el impunismo fué nuestra principal característica. Si a los obreros valencianos se les entrega el dinero para ser ellos sus fieles administradores, el mismo privilegio deben alcanzar todos los pueblos que se hallen capacitados para el desarrollo de grandes fines sociales, sin perder de

El Socialismo y los agricultores

La libertad por la propiedad

Diariamente, nuestros adversarios publican en sus diarios y repiten en sus reuniones que nosotros, los socialistas, después de haber pasado como que ignoráramos la existencia del trabajador del campo, nos hemos vuelto sus defensores, con el sólo objeto de asegurarnos la fuerza electoral que representa el pueblo agricultor, contrariando con ello, la vieja doctrina socialista.

¿Será necesario demostrarnos una vez más a esa gente tan inocente que lo que les decimos ahora a los campesinos es lo que les hemos dicho siempre?

La verdad es que el Socialismo está haciendo hoy en día grandes progresos fuera de las grandes ciudades, de cuyos éxitos se hallan alarmados nuestros enemigos.

También se están vaciando los sesos por explicar nuestros triunfos y demostrar que si nosotros conquistamos las masas agrícolas, es precisamente porque hemos dejado de ser verdaderamente socialistas.

¡Compadezcamos a estos pobres hombres que bastante trabajo tienen con perder el tiempo en balde!

Que hagan lo que hagan, intenten lo que intenten, nuestro Partido engrandecerá todos los días.

¿Por qué? Aquí lo decíamos recientemente: porque nuestra propaganda escrita y oral ha llegado hasta la campaña; porque esta se desenvuelve, porque esta se amplifica cada día mas; porque el obrero del campo, el pequeño y mediano propietario saben ya lo que es el Socialismo, del cual no conocían más que una imagen inexacta hace aún muy poco tiempo. En una palabra, porque nuestros campesinos están ya percatados de nuestra doctrina y de nuestra intención.

Si, apesar de las maniobras dirigidas contra el Socialismo, la marcha de nuestras ideas se acentúa a través de nuestras provincias con una amplitud y una rapidez que nada la detendrá, porque tenemos la confianza del campesino, de los cuales no podremos

vista el motivo origen de estas recaudaciones, de atender a los obreros de edades avanzadas, para hacerles felices sus últimos días de existencia, con su propia riqueza.

Ya me parece estar leyendo la orden del gobierno concediendo la autonomía a los pueblos mayores de edad, para que ellos sean los responsables de la fiel aplicación de los fines para que fué creada la caja de Previsión Social.

Esperamos el resultado que tenga la petición en la capital de la Región, que no hay porque dudar sea de máxima concesión, y sepan los trabajadores valencianos, que cuentan con un voto mas para apoyar su justa reclamación, para que tenga vida fuera de la capital levantina.

JAIME AGULLÓ

decir nuestros adversarios que no saben decir lo que quieren y que les falta la inteligencia y el buen sentido.

Los pequeños propietarios, cuya vida de trabajo y privaciones, sin llegar a cansarse apesar de los malos tiempos, han podido crear-se una modesta situación económica, nos consideran con simpatía porque saben perfectamente que nosotros no somos «salteadores de bienes».

Los jornaleros que poseen un poco de terreno y una casita, los arrendatarios y aparceros en que el capital les representa tantas penas y miserias y además toman parte en las faenas cotidianamente con sus familias, manifiestan al presente otra cosa muy distinta al odio hacia los socialistas porque han comprendido que nosotros no queremos expropiarlos para tenerlos sujetos y amansarlos como hace la burguesía.

Los campesinos no ignoran ya que lejos de ser los enemigos de la propiedad, somos los únicos que queremos y que podemos asegurársela a todos.

¿Es que la prensa burguesa, de derecha o de izquierda, no ha comprobado ya que donde los socialistas—moderados o extremistas—se han amparado del poder, o allí donde ha habido una acción eficaz sobre el mismo, la tierra ha llegado a considerarse cosa propia de los que en otro tiempo la cultivaban por cuenta y sobre la fécula de los grandes feudales o terratenientes?

Y que en Francia queríamos arrebatarnos las tierras a los labradores, a todos a un mismo tiempo, poseyentes y explotadores, cuando por todas partes los socialistas hacen lo contrario.

¡Vamos, hombre! ¿A quien podrán hacer creer aún esos cuentos de vieja?

Si, nosotros expropiamos la gran propiedad—como se ha expropiado donde el socialismo ha triunfado—cuyos usurpadores saquen rentas y provechos sin haber hecho nunca ningún esfuerzo cerebral ni físico para poner la tierra en condiciones fructíferas. Pero esto con la condición de que los labradores desposeídos que la fecundan con su sudor, se beneficien al fin, y para siempre, del fruto de su trabajo.

Pertenece al campesino, único dueño de ese formidable instrumento que es la tierra, el determinar dentro de la práctica y teniendo en cuenta las necesidades técnicas, las formas de explotación y modos del trabajo susceptible de intensificar la producción agrícola.

¿Cuál sería el campesino que pudiera desear el advenimiento de una sociedad en la cual desapareciera el maldito salario y el mercantilismo capitalista y que todos los hombres conocieran verdaderamente lo que es la libertad por la propiedad?

COMPÈRE-MOREL

(De «Le Populaire»)

Por la traducción
J. A. R.